
一间小房间，一块大屏幕，一
张沙发或床，这就是一间影厅的
基本配置。近年来，被称为“私人
影院”的新型点播影院逐渐流行
起来。然而，青年报记者调查发
现，由于“准入成本”较高，商家播
放盗版片源，场地消防条件不合
格等现象也屡见不鲜。业内人士
指出，希望政府部门能尽快出台
政策规范这一行业，莫让劣币最
终驱逐了良币。

青年报记者 钟雷 实习生 严卉仪
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[业内人士]

“我们这里《我不是药神》《动物
世界》这两部都挺火，就是清晰度不
太行，但比枪版清晰一些。其他的电
影都是高清的。”走进武定路上一家
名为“幕鱼私人影院”的店内，服务员
就主动向记者介绍起了影片资源。

记者进入房间后看到，房间内除
了投影屏幕和投影机外，三分之二的
空间都被一张大床占据。客人可以
通过遥控器点播上千部电影，包含部
分正在上映的院线电影。记者体验
后发现，房间的隔音效果较差，能听
到房间外人员走动的声音。

记者随后前往另一家位于松江
区人民北路某别墅区内，一家名为

“芒果私人影院”的商铺。“上映半个
月以上的电影在这都可以看到。”看
到有客人上门，店员立即透露了影片
更新度。“一般情况都有空位，你们要
是之后想来，提前两个小时预订就
好。”记者了解到，这家点播影院共有
4层，除了看电影以外，还提供桌球、
麻将等混搭服务。

在松江大学城附近的一家名为
“70毫米情侣影院·私人影吧”的点播
影院内，记者向服务员出示手机上的
验证码。“早上才刚刚开张，你们是第
一批来的，一般一点之后人就会满
了。”在服务员兑票期间，记者看到，
该家点播影院共设6个房间，前台空

间非常狭小，一侧墙壁还摆放着一个
小小的货架，出售一些零食和饮料，
但在店内并没有看到任何营业执照。

“你们这家店开多久了呀？我怎
么没有看到营业执照呢？”面对记者的
询问，服务员表示，该店已开张多年，
营业执照在老板那儿，不放在店内。

此后，记者还通过电话采访了多
家点播影院。在受访的8家点播影
院中，只有2家明确表示没有还在上
映的电影资源，其他6家均承认可以
看到最新的院线电影。在采访中记
者还发现，多家点播影院还推出了通
宵观影服务，但顾客均无需登记身份
信息即可购买。

盗版片源、安全隐患“私人影院”乱象频出 业内人士：

打击违规影院 遏制市场野蛮生长

对于点播影院盗版片源横行的
问题，上海正策律师事务所律师周铭
指出，放映电影需要有电影管理部门
的相应许可，网络平台放映也同样需
要。电影影片本身有知识产权，如盗
版，明显侵犯知识产权。因此，部分
点播影院可能同时违反了行政、民事
相关法律，根据情节的严重性及涉案
金额，播放影片的内容及来源，有些
可能甚至涉及刑事犯罪。

事实上今年3月，国家新闻出版
广电总局就出台了《点播影院、点播
院线管理规定》，其中将点播影院定
义为：在电影院和流动放映活动场
所之外，为观众观看自选影片提供

放映服务经营活动的文化娱乐场
所。该规定中明确，点播影院必须
加盟点播院线，必须取得电影放映
经营许可证。

据媒体报道，早在去年10月，黄
浦区综治办、区依法治区办和区文化
局就联合发布《黄浦区关于加强点播
影院、点播院线管理的实施办法（暂
行）》（以下简称《实施办法》）。根据
该《实施办法》，点播影院需要提交营
业执照、消防安全合格证明、公共场
所卫生许可证等材料。同时，点播影
院除满足工商、消防、公共场所卫生
等条件外，还必须取得所属地派出所
备案受理证明，且播放正版影片。

此前，黄浦区文化局、黄浦区市
场监管局等多个部门还开展了联合
行动，对区内“点播影院”展开清查整
治。在首批清查的15家“点播影院”
中，6 家涉嫌“居改非”已被悉数取
缔；另有4家因达不到经营条件，主
动申请关闭，1家不符合条件仍在违
规经营的被依法查封，其余几家经过
整改已准备申请备案许可证。

据黄浦区文化局相关人员透露，
市里已在酝酿出台全市范围的点播
影院的管理办法。业内人士希望，黄
浦区作为先行者，其整治经验能够被
总结推广，为未来点播影院行业的发
展提供更健康的环境。

违规影院野蛮生长
挤压合规影院空间

虽然行业乱象频现，但并非所有

点播影院都播放盗版影片。位于人

民广场迪美购物中心的“幕映微影

院”是黄浦区首家拿到点播影院备案

登记证明的点播影院。该影院负责

人吴先生透露，为了获得备案登记证

明，影院专门购买了百视通的点播系

统，花费近25万元升级软硬件，取得

了正版片源的播放权。

记者在现场看到，这家影院共有

近 20 多个房间，每个房间面积在 10

平方米左右，内设有沙发和大屏幕，

吴先生表示，每一位来此观影的新顾

客都需要进行人脸识别和身份登记，

做到“实名制观影”。尽管周末来观

影的游客络绎不绝，但吴先生表示，

目前影院的盈利状况并不理想。在

他看来，除了房租较高外，点播影院

的“野蛮生长”也带来了“劣币驱逐良

币”的效应，让不少播放正版片源的

点播影院处境艰难。

“我们一家店面积在 300 到 500

平方米，消防升级的费用投入在 25

万，购买点播系统花费25万，加起来

启动成本就达到了50万。很多小的

不正规的点播影院 5 万就可以开出

来，这个费用够他们开好多家分店

了。”他表示，一旦市民习惯了去不需

要刷身份证，不需要进行人脸识别的

“低端点播影院”消费，势必会对其他

守规矩的商家造成冲击。

对于点播影院行业的未来发展

趋势，业内人士指出，小厅观影逐渐

流行说明这个行业存在一定潜力。

他希望，一方面有关部门能尽快出台

针对性的政策规范这个新兴行业，对

一些不规范的小影院予以取缔。另

一方面，对于符合规范的点播影院则

进行一定的扶持。“现在对于点播影

院行业的管理还缺乏细则，我们也希

望政府能给予一些指导。”

曾有人担心，点播影院引入院线

电影会导致偷录行为泛滥。而在该

业内人士看来，相比传统电影院，点

播影院如果能完善实名制，不仅不会

泛滥，还可以杜绝偷录行为，“谁偷

录，系统一查一清二楚。”

打开大众点评APP上搜索“私人
影院”，即会跳出三百多家商铺，其中
学校及居民区附近分布较集中。

“我比较喜欢看小众的文艺片，
但是一般电影院里都不太上映这类
影片，只有电影节的时候有机会看。”
市民黄先生表示，一次偶然的机会从
朋友口中得知了点播影院的存在后，
他便成了此类影院的常客。除了片
源更加丰富外，点播影院相对私密的
环境也受到部分用户的青睐，市民邹
先生经常和女友一同前往电影院观
影，但一遇上“熊孩子”吵闹，则会严
重影响观影体验。“点播影院厅比较

小，就我们两个人，其实观影体验比
电影院更好。”他表示，在点播影院内
观影让他找回了过去在录像厅内看
电影的怀旧感。

“前段时间去点播影院看过一场
世界杯足球赛，感觉还挺不错。”王先
生大学毕业一年，平时工作很忙，他
表示自己只在世界杯期间抽空去点
播影院看了一场直播，而对里面的电
影并无兴趣。他认为，点播影院性价
比低，看电影更应去公共电影院。市
民顾女士也持类似的观点，“有些点
播影院看两个小时盗版电影也要
100多元，现在电影院看个电影一个

人也就五六十元。”
在采访中，不少市民表示，花上百

元看一部旧影片不值得，还不如在手
机或电脑上看，如今家中数字电视机
也日渐普及，没必要去点播影院观影。

除了观影体验意见不一外，还有
部分市民对点播影院的安全性也抱有
担忧。市民吴女士指出，曾发现过开
在居民区内的点播影院，“感觉很不正
规，消防什么的肯定也不达标的。而
且陌生人在小区里面进进出出也不安
全。”还有市民认为，一些点播影院房
间内布置指向性过于明显，有打“法
律”擦边球的嫌疑。

现场 盗版电影频现 营业执照缺失

市民 观影体验好VS性价比低

措施 黄浦区整治取缔多家“居改非”影院

点播影院亟需整治。 青年报记者 张瑞麒 摄


